

# **Dr. David L. Mathewson, Théologie du Nouveau Testament,**

## **Session 3, Création, terre et loisirs dans l' Ancien Testament**

© 2024 Dave Mathewson et Ted Hildebrandt

Il s'agit du Dr Dave Mathewson dans sa série de conférences sur la théologie du Nouveau Testament. Il s'agit de la séance 3, Création, terre et loisirs dans l'Ancien Testament.

Nous commençons donc à examiner le thème de la création, de la nouvelle création et de la terre.

Je les ai tous inclus ensemble car, comme nous le verrons, la création et la terre sont, je pense, liées et elles trouvent toutes deux leur accomplissement dans une nouvelle création, comme nous le verrons et l'anticiperons, que nous trouvons anticipée dans les textes prophétiques mais qui trouve son accomplissement ultime dans Apocalypse 21. Jusqu'à présent, nous avons vu que dans un nouvel acte créateur, Dieu façonne un monde qui est adapté pour soutenir la vie de son peuple, et la création est un don de Dieu. La terre est un don à son peuple, un environnement dans lequel il peut vivre, un endroit où Dieu a l'intention de demeurer avec lui et de s'établir également avec lui.

Il est important de comprendre que le thème de la création comporte à la fois des éléments physiques et spirituels. Nous parlons donc d'une terre physique, mais c'est un lieu de bénédiction, un lieu de présence de Dieu avec son peuple. C'est un lieu qui exige leur obéissance.

Ainsi, lorsque nous pensons au thème de la création et de la terre, nous avons affaire à un thème qui n'est pas seulement purement physique, mais qui comporte probablement des éléments physiques et spirituels qui lui sont liés. Une autre remarque intéressante, peut-être un peu à part, mais que je ne souhaite pas développer beaucoup, car il y a même un débat sur la façon de comprendre le langage de Genèse 1-2, selon lequel la terre était informe et vide avant que Dieu ne commence, en six jours de création, à créer cet environnement, ce don de la terre qu'il donne à son peuple. Mais peut-être que lorsque nous pensons à l'informe et au vide, cela introduit au moins le thème de Dieu prenant ce qui est en désordre et apportant de l'ordre dans un acte créatif ou Dieu surmontant le désordre dans un acte créatif.

Nous verrons que cela crée un modèle qui va en fait émerger à plusieurs endroits dans l'Ancien Testament et dans le Nouveau Testament également, où la création est vue comme un lieu de désordre et maintenant, avec le péché, un lieu de chaos que Dieu surmontera dans un nouvel acte créateur qui aura finalement lieu dans une nouvelle création anticipée dans un texte prophétique mais aussi dans Apocalypse 22. Nous pourrions donc y revenir plus tard, mais gardez cela dans un coin de votre esprit. Nous avons examiné Genèse 1-2 en termes de ce qu'il dit sur la création, mais je veux examiner d'autres textes de l'Ancien Testament, et si vous êtes intéressé par un traitement exhaustif et une liste de textes de l'Ancien Testament, vous pouvez consulter Greg Beals sur la théologie du Nouveau Testament ou la théologie biblique du Nouveau Testament, le développement des thèmes de l'Ancien Testament dans le Nouveau pour un texte et un traitement plus détaillés de certains de ces textes.

Mais je voudrais simplement examiner ce que je pense être certains des textes majeurs qui continuent après Genèse 1-2, en particulier l'introduction du péché et du mal dans la création de Dieu. Ces textes développent également le motif ou le thème de la création, de la terre et de la nouvelle création. Le premier point d'arrêt serait probablement le récit du déluge dans Genèse 6-9, que j'intitulerais En route vers une nouvelle création.

C'est le récit du déluge et toute l'histoire qui a suivi le déluge, la réapparition de la terre ferme, et ce que nous trouvons avec la nouvelle mission de Dieu envers Noé est, je pense, conçu pour être un nouvel acte créateur modelé sur le premier dans Genèse chapitres 1-2. Ainsi, lorsque vous lisez Genèse chapitres 1-2 et surtout les chapitres 8-9 de Genèse dans le récit du déluge, il y a de nombreux liens qui me semblent suggérer que Dieu renouvelle son intérêt pour la création ou que Dieu est en train de remodeler la création dans un acte presque quasi-nouvel. Permettez-moi d'en mentionner quelques-uns.

Nous n'avons pas le temps d'entrer dans les détails, mais par exemple, dans Genèse chapitre 8, versets 17 et 20, nous trouvons de l'eau recouvrant toute la création, peut-être de la même manière que l'esprit plane au-dessus de l'abîme d'eau ou de la création aquatique dans Genèse chapitre 1 et verset 2. Donc, dans les chapitres 8 et 17-20, faites sortir toutes les espèces d'êtres vivants qui sont avec vous : les oiseaux, les animaux, toutes les créatures qui se meuvent sur la terre afin qu'elles se multiplient sur la terre. Noé sortit donc de l'arche avec ses fils, sa femme et les femmes de ses fils, tous les animaux et toutes les créatures qui se meuvent sur la terre, et tous les oiseaux et tout ce qui se meut sur la terre, une espèce après l'autre, et Noé construisit alors une arche. En fait, ce n'est pas celle que je voulais.

Chapitre 7. Pendant quarante jours, les eaux du déluge vinrent sur la terre. Les eaux augmentèrent et soulevèrent l'arche au-dessus de la terre. Les eaux montèrent et augmentèrent beaucoup sur la terre, et l'arche flottait à la surface des eaux. Elles

s'élevèrent beaucoup sur la terre, et toutes les hautes montagnes qui sont sous la terre et les cieux furent recouverts.

Les eaux montèrent et recouvrirent les montagnes jusqu'à une profondeur de plus de vingt pieds. Vous devriez maintenant avoir compris que les eaux recouvraient toute la création, peut-être à l'image de Genèse 1-2, où l'esprit plane au-dessus de l'abîme. Ensuite, nous trouvons dans Genèse 8:11-14 que la terre ferme émerge, peut-être à l'image de Genèse 1, où la terre ferme émerge le troisième jour de la création, où l'eau se sépare et la terre ferme émerge.

Ainsi, dans le récit du déluge, les eaux se retirent et la terre ferme émerge. Le chapitre 8 commence au verset 11. Lorsque la colombe revint, Noé envoya une autre colombe ; lorsque la colombe revint vers lui le soir, elle tenait dans son bec une feuille d'olivier fraîchement cueillie.

Noé comprit alors que les eaux s'étaient retirées de la terre. Il attendit encore quelques jours et envoya de nouveau sa colombe, mais cette fois-ci, elle ne revint pas. Le premier jour du premier mois de la 601<sup>e</sup> année de Noé, les eaux s'étaient taries de la terre. Noé ôta alors la couverture de l'arche et vit que la surface du sol était sèche.

Donc, cette image de la terre ferme qui émerge, ainsi que peut-être la mention de la feuille d'olivier que la colombe a cueillie, reflète également la végétation qui émerge dans le premier acte créateur de Genèse 1. Mais ensuite, la troisième chose sur laquelle il faut attirer l'attention, en plus de l'eau qui recouvre la terre, en plus de la terre ferme et même des plantes qui émergent, la troisième chose est le mandat de création donné à Adam, qui est également répété à Noé au chapitre 9. Ainsi, comme Noé et sa famille sont sortis de l'arche sur la terre sèche après que les eaux aient émergé dans cette sorte de nouvelle création, un nouvel acte créateur, au chapitre 9, verset 1. Alors Dieu bénit Noé et son fils, en leur disant : Soyez féconds, multipliez-vous, et remplissez la terre. Et au verset 7 : Et vous, soyez féconds, multipliez-vous, multipliez-vous sur la terre, multipliez-vous sur elle. En fait, le même mandat est donné aux animaux.

Verset 17 : Fais sortir toute espèce de créature vivante. C'est le chapitre 8, verset 17, qui est avec toi, les oiseaux, les animaux et toutes les créatures qui se meuvent sur la terre, afin qu'ils se multiplient sur la terre, qu'ils y soient féconds et qu'ils y augmentent en nombre. Ainsi, le même mandat qui avait été donné à Adam et Ève et aux animaux de croître et d'être féconds, de se multiplier et de remplir la terre est maintenant donné à Noé et aux animaux qui sortent de l'arche. Donc, en conclusion, je pense que ces liens suggèrent que le récit du déluge est, dans un sens, à la fois une décréation et une création.

Il s'agit d'une décréation et d'un jugement par l'eau qui recouvre la terre entière, annulant en quelque sorte, jugeant la première création, puis d'un nouvel acte créateur calqué sur les chapitres 1 et 2 de la Genèse. Un nouvel acte créateur où l'eau se retire, la terre sèche émerge et la vie végétale émerge, puis la nouvelle mission est confiée à Adam comme Noé dans Genèse chapitre 9. Ainsi, dans Genèse chapitre 9, le récit du déluge pourrait être considéré comme une sorte de chemin vers une nouvelle création. C'est en quelque sorte un acte créateur quasi nouveau où Dieu juge sa première création avec de l'eau, mais commence ensuite à façonner une nouvelle création, démontrant également une fois de plus l'engagement de Dieu envers la première création, qu'il ne va pas abandonner tout le plan et simplement recommencer.

Le prochain point d'arrêt après le récit du déluge est probablement le chapitre 12 de la Genèse. Dans Genèse 12, 1 à 2, nous commençons un long récit où Abraham est le personnage principal et apparaît dans une grande partie du livre de la Genèse, à partir du chapitre 12. Dans Genèse chapitre 12, 1 et 2, je lirai les trois premiers versets de Genèse 12, une partie de la promesse de Dieu faite à Abraham alors qu'il établit ce qui est devenu connu sous le nom d'alliance abrahamique, que nous traiterons plus tard.

Au fait, il y a une chose à dire ici, c'est un peu une parenthèse mais cela doit être dit, au moins en ce qui concerne le tout premier thème. Il est impossible de traiter ces thèmes isolément les uns des autres. Lorsque vous commencez à traiter un thème, vous devez presque inévitablement l'aborder et le fusionner avec d'autres thèmes.

En fait, nous verrons que certains des textes que nous traitons dans la création, comme la nouvelle création, seront traités en relation avec d'autres thèmes. Il est donc impossible de les traiter simplement de manière isolée. Ils sont très étroitement liés les uns aux autres.

Ainsi, la question de la terre liée à Abraham est également étroitement liée à l'alliance et à un certain nombre d'autres thèmes. Nous traiterons donc de ce chapitre plus tard lorsque nous traiterons du thème de l'alliance et de l'alliance que Dieu a conclue avec Abraham à partir de ce point et d'autres passages de la Genèse. Mais permettez-moi de lire ces trois premiers versets du chapitre 12.

L'Éternel dit à Abraham : Quitte ton pays, ta famille et la maison de ton père, et va dans le pays que je te montrerai. Je ferai de toi une grande nation et je te bénirai.

Je rendrai ton nom grand, et tu seras une source de bénédiction. Je bénirai ceux qui te béniront. Je maudirai quiconque te maudira, et tous les peuples de la terre seront bénis en toi.

Maintenant, notez certains des liens avec la création. Notez le langage de la bénédiction et de la malédiction qui pourrait renvoyer à la création. Plus tard, la question de la descendance, la descendance ou les descendants d'Abraham, renvoie à la descendance de la femme au chapitre 3 de la Genèse.

Il y a donc toutes sortes d'autres liens. Mais je veux que vous remarquiez dans le tout premier verset que l'intention de Dieu en appelant Abraham ici est de l'amener finalement dans le pays. Dieu promet donc qu'il va amener Abraham dans un pays.

Maintenant, ma question immédiate est : pourquoi va-t-il l'emmenner dans un pays ? Quel est le but de cela ? Pourquoi pas ce pays-ci ? Pourquoi va-t-il aller dans un autre pays ? En fin de compte, et pour nos besoins, il suffit de réaliser que cela a pour but d'accomplir la promesse de Dieu dans la création dans Genèse 1 et 2. Adam et Ève ont été expulsés du pays. Donc, dans Genèse 1 et 2, Dieu crée un pays, un environnement approprié pour qu'Adam et Ève y vivent. Il les place en Éden, dans le jardin sanctuaire où Dieu demeure avec son peuple.

Il les place là pour prendre soin d'eux et les garder, pour les protéger comme la demeure de Dieu. Pourtant, Adam et Ève pèchent et ils sont expulsés du pays. Je pense que ce que nous voyons au chapitre 12, c'est que Dieu accomplit maintenant son intention de ramener son peuple dans le pays qu'il avait initialement prévu pour eux dans Genèse 1 et 2. Encore une fois, nous verrons de nombreux autres liens entre Genèse 1 et 2 et le récit ici.

Mais le fait est qu'Adam est le début du plan de Dieu pour réparer ce qui a mal tourné dans Genèse 1 et 2 à plusieurs niveaux. Mais l'un de ces niveaux est la promesse de la terre. Dieu crée une terre dans Genèse 1 et 2 pour que son peuple en profite.

Ils sont exilés de ce monde à cause du péché. Or, comme nous l'avons dit, Dieu ne peut pas tout simplement abandonner son plan. Mais Dieu le fera maintenant ; l'Ancien et le Nouveau Testament sont en quelque sorte une solution de conflit.

Comment le conflit introduit au chapitre 3 de la Genèse va-t-il être résolu ? Nous voyons maintenant la résolution qui commence à se produire. Nous l'avons vu, dans un sens, prévu et anticipé dans l'acte quasi créateur de Genèse 8 et 9 dans le récit du déluge. Mais maintenant, nous voyons la résolution de ce conflit commencer à se produire lorsque Dieu appelle Abraham et l'amène dans un pays.

C'est-à-dire que Dieu commence maintenant à accomplir le dessein de son peuple de vivre sur une terre. Et nous verrons Dieu vivre au milieu d'eux plus tard. Mais Abraham est le début du plan de Dieu pour réparer ce qui a mal tourné dans Genèse 1 et 2, avec Adam et Ève expulsés du pays.

Dieu démontre maintenant son intention de les ramener sur la terre qu'il a créée pour eux dans Genèse 1 et 2. Il y a encore beaucoup à dire, mais au moins à ce stade, Genèse 12 n'est pas isolé ; il s'agit d'une nouvelle partie de l'histoire. Cela fait le lien avec Genèse 1 et 2 et exprime l'intention de Dieu de réparer ce qui s'est mal passé là-bas. Un autre point d'arrêt, juste pour l'évoquer très, très brièvement, mais un autre point d'arrêt devrait probablement être l'Exode.

Dans le livre de l'Exode, les premiers chapitres doivent probablement être considérés comme une nouvelle création. De toute évidence, l'Exode, comme on le trouve plus loin dans l'Ancien Testament, dans la littérature d'Israël, devient la démonstration par excellence de la rédemption de son peuple par Dieu et de son action pour le sauver de l'esclavage et de l'Égypte. Mais à un autre niveau, l'Exode doit probablement aussi être considéré comme une nouvelle création.

En fait, un texte biblique intertestamentaire qualifie l'Exode de « nouvelle création ». Cela signifie que Dieu est en train de créer, en quelque sorte, des choses nouvelles. Par exemple, Greg Beal a soutenu que l'arrivée de toutes les plaies était censée être un jugement sur la terre, de la même manière que Dieu a jugé la terre avec le déluge.

Ainsi, les dix plaies que Dieu a fait venir sur Moïse, sur le pays d'Égypte, pourraient être considérées comme une décréation ou un jugement sur la terre. Notez qu'une fois de plus, le thème de la mer Rouge, nous pourrions le voir, je dirais, et nous le verrons plus tard, car nous traiterons du thème de l'Exode plus en détail plus tard. Mais l'expansion de l'eau, ou le retrait de l'eau, de sorte que la terre sèche émerge, semble également refléter le récit de la création dans Genèse chapitres 1 et 2. Là encore, Dieu, quelque chose qui menace le peuple, quelque chose qui est une barrière, quelque chose qui est désordonné, est maintenant retiré pour que le peuple puisse traverser sur la terre sèche, sur son chemin vers son héritage.

C'est la terre promise à Abraham dans Genèse chapitre 12. Donc, ce thème des plaies comme jugement sur la terre, l'Exode est en quelque sorte une nouvelle création, la suppression de l'eau, pour que le peuple puisse traverser et finalement entrer dans la terre promise que Dieu leur a donnée. Tout cela suggère que, dans un sens, l'Exode pourrait aussi être vu comme une nouvelle création.

Je vais juste résumer, je ne vais pas examiner un texte en détail, mais il est évident que les récits de l'Ancien Testament relatifs à la conquête du pays de Canaan sont censés être l'accomplissement de la promesse faite à Abraham et aux patriarches à partir de Genèse 12 et ailleurs. Évidemment, après Abraham, les autres patriarches se sont également vu promettre la terre que Dieu avait initialement promise à Abraham. Ainsi, les récits de l'Ancien Testament sur la conquête du pays de Canaan, à partir de Josué et ailleurs, sont censés être l'accomplissement de la promesse faite à Abraham, mais aussi de l'intention de Dieu pour la création dans Genèse 1 et 2. C'est la mise à disposition gracieuse du pays que Dieu avait déjà établi dans Genèse 1

et 2. Adam et Ève ont perdu à cause du péché, mais maintenant, à partir d'Abraham et maintenant que la conquête s'accomplit, Dieu accomplit cet accomplissement en ramenant les gens dans le pays après avoir expulsé Adam et Ève dans Genèse chapitres 1 et 2 et Genèse 3 en particulier.

Mais, comme Adam et Eve, comme le raconte l'histoire, tout comme Adam et Eve, Israël désobéit sur la terre, et ils sont exilés de la terre qui leur est donnée par Dieu, qui est le lieu de la bénédiction de Dieu et de la présence de Dieu. Pour vous montrer une fois de plus que ces thèmes sont tous liés, cela faisait partie de la promesse de l'alliance, que Dieu avait promis qu'il y aurait une bénédiction sur la terre s'ils obéissaient, mais qu'il y aurait une malédiction, une expulsion et un exil à cause de la désobéissance. Et c'est exactement ce qui se passe.

Ainsi, en particulier lorsque vous abordez certains de ceux que l'on appelle les prophètes préexiliques ou exiliques, vous commencez à lire l'histoire de la façon dont le royaume du nord d'Israël, puis le royaume du sud de Juda, furent emmenés en exil, chassés du pays, du lieu où Dieu les avait amenés, du lieu qu'il avait promis à Abraham, en accomplissement de Genèse 1 et 2. Maintenant, ils sont exilés tout comme Adam et Ève l'ont été lors de la première création. Cela nous laisse donc avec la même question que celle que nous avons vue dans Genèse 3. Comment Dieu ramènera-t-il son peuple sur son pays ? Comment le pays redeviendra-t-il un lieu où le peuple de Dieu habitera et où Dieu habitera avec lui au milieu d'eux ? Comment Dieu résoudra-t-il le conflit ? Comment accomplira-t-il sa promesse ? Commençons par Genèse 1 et 2, puis par Abraham dans Genèse chapitre 12.

La réponse se trouve dans la littérature prophétique et dans les prophètes. Les prophètes anticipent à maintes reprises, entre autres choses, et nous verrons que la littérature prophétique joue un rôle clé dans notre développement d'un certain nombre de ces thèmes. Les prophètes anticipent le temps où Dieu rétablira une fois de plus son peuple sur sa terre.

Encore une fois, cela correspond à l'accomplissement de Genèse 1 et 2, mais aussi à l'accomplissement de la promesse faite à Abraham dans Genèse 12, qui vont de pair. Ce ne sont pas deux choses distinctes. Mais les prophètes anticipent, dans l'accomplissement de Genèse 1 et 2 et de Genèse 12, un temps où Dieu ramènera son peuple sur sa terre.

Ainsi, l'intention de Dieu de recréer une terre afin de fournir à son peuple un endroit où il puisse habiter et pour que Dieu puisse vivre avec eux s'accomplira. Je voudrais donc simplement examiner certains des textes prophétiques les plus évidents pour illustrer la façon dont les textes prophétiques sont unanimes. Nous pourrions en citer un certain nombre d'autres, mais pour démontrer comment les textes prophétiques sont unanimes dans l'anticipation d'un retour du peuple de Dieu sur la terre d'Israël.

Et je pense que le point de départ du texte sera les chapitres 36 et 37 d'Ézéchiel. Là encore, on pourrait citer le texte de Zacharie, celui de Jérémie, et celui de pratiquement n'importe quel livre prophétique qui anticipe le retour du pays après l'exil. Comme Israël suivait le modèle d'Adam et Ève en restant dans le pays, la désobéissance a provoqué l'exil.

Maintenant, les textes prophétiques anticipent un retour sur la terre en accomplissement de Genèse 1 et 2 et de Genèse chapitre 12. Ézéchiel 36 et 37, en fait Ézéchiel 37 jusqu'à la toute fin du livre, chapitre 48. Mais je vais juste me concentrer un instant sur une poignée de passages d'Ézéchiel chapitre 36 et 37 où Dieu décrit son intention de restaurer le peuple sur la terre.

Certains de ces textes font clairement référence à Genèse 1 et 2, ainsi qu'à Genèse 12. Une fois de plus, Dieu ne ramène pas les Israélites dans leur pays uniquement parce qu'ils ont besoin d'un endroit où vivre. L'intention de Dieu remonte à Genèse 1 et 2. Ainsi, dans Ézéchiel 36 et 37, nous voyons Dieu prophétiser une époque où il rassemblera le peuple de l'exil et le ramènera dans son pays.

Ainsi, par exemple, au chapitre 36, je vais juste lire un peu des versets 17 à 18. Je vais aussi lire le verset 16. Et la parole de l'Éternel me dit : « Fils de l'homme », c'est la façon dont Dieu s'adresse à Ézéchiel dans ces textes.

Fils de l'homme, lorsque les Israélites habitaient dans leur pays, ils l'ont souillé par leur conduite et par leurs actions, le pays que Dieu leur avait donné en accomplissement de ses promesses à Abraham et dans Genèse 1 et 2. Ils l'ont souillé par leur conduite et par leurs actions, et leur conduite a été à mes yeux comme l'impureté mensuelle d'une femme.

Alors j'ai répandu ma colère sur eux, parce qu'ils avaient versé le sang dans le pays et qu'ils l'avaient souillé par leurs idoles. Je les ai dispersés parmi les nations, et ils se sont dispersés dans divers pays. Je les ai jugés selon leur conduite et selon leurs actions.

Et le verset 24, car je vous retirerai du milieu des nations, je vous rassemblerai de tous les pays, et je vous ramènerai dans votre pays. Et le verset 28 aussi.

Vous habiterez le pays que j'ai donné à vos pères. C'est la promesse faite à Abraham et à Isaac, répétée à Isaac et à Jacob. Je vous ramènerai dans le pays que j'ai donné à vos pères.

Vous serez mon peuple et je serai votre Dieu. Il y a la formule de l'alliance, donc la terre et l'alliance sont également liées. Mais ce que je veux dire, c'est que dans tous ces textes, Dieu a l'intention de restaurer son peuple sur la terre, ce qu'il relie à la promesse que Dieu a faite à ses ancêtres à partir de Genèse 12, et qui, comme nous

l'avons soutenu, fait partie de l'accomplissement de l'intention de Dieu dans Genèse 1 et 2, que son peuple vivrait sur la terre, la terre gracieuse que Dieu a créée pour son peuple.

Pour passer au chapitre suivant, le chapitre 37 d'Ézéchiel. 37 et les versets 21 à 23. Et Dieu dit à Ézéchiel de dire au peuple : voici ce que dit le Seigneur Souverain.

Je rassemblerai les Israélites du milieu des nations où ils sont allés en captivité, je les rassemblerai de toutes parts et je les ramènerai dans leur pays, et je ferai d'eux une seule nation sur le territoire des montagnes d'Israël.

Il y aura un seul roi sur eux tous, et ils ne formeront plus deux nations, et ils ne se diviseront plus en royaumes. Ils ne se souilleront plus par leurs idoles, leurs idoles viles, ni par toutes leurs autres transgressions, car je les sauverai de toutes leurs infidélités.

Je les purifierai, ils seront mon peuple, je serai leur Dieu.

Voilà encore la formule de l'alliance. Verset 25 : Ils habiteront le pays que j'ai donné à mon serviteur Jacob, le pays où ont habité vos pères.

Dans cette partie, Dieu exprime son intention de ramener le peuple dans son pays, en accomplissement de la promesse faite à Abraham de lui donner un pays. Et encore une fois, je le répète, cette promesse du pays à Abraham était censée être l'accomplissement de l'intention originelle de Dieu pour l'humanité, telle qu'elle ressort des chapitres 1 et 2 de la Genèse. Nous trouvons donc maintenant ce développement de ce thème de la terre qui culmine, du moins à ce stade, dans l'anticipation du prophète de l'Ancien Testament d'un jour où Dieu ramènera son peuple dans son pays, en accomplissement de son intention originelle. Un autre aspect intéressant de cela est que nous avons noté dans les deux sections que j'ai lues dans Ézéchiel 36 et 37, la référence claire aux patriarches, à Abraham, à la promesse faite à Abraham.

Mais il y a aussi quelques références au jardin d'Eden, suggérant que le retour à la terre était aussi un retour à l'accomplissement des desseins de Dieu pour l'Eden, selon moi. Revenons donc au chapitre 36 et commençons par le verset 30. C'est dans le contexte de la restauration divine de la terre au verset 28.

Je vais maintenant lire les versets 29 et 30. Je te délivrerai de tous tes mauvais traitements, j'appellerai le blé et je le rendrai abondant, et je ne ferai pas venir sur toi la famine. Je multiplierai les fruits des arbres et les produits des champs, et tu ne seras plus couvert de honte parmi les nations à cause de la famine.

Remarquez le langage de l'augmentation des fruits et de l'augmentation des récoltes. Maintenant, il pourrait s'agir simplement d'un thème général de bénédiction et de fécondité, ce qui est probablement le cas, mais le suivant me fait penser qu'il pourrait également y avoir un lien : les deux versets suivants ont un lien avec l'Éden. Ainsi, au verset 25, je lirai le verset 34 ; il s'agit toujours du chapitre 36 d'Ézéchiel.

Chapitre 36 d'Ezéchiel, verset 34. La terre désolée sera cultivée au lieu d'être désolée aux yeux de tous ceux qui la parcourent. On dira que cette terre qui était dévastée est devenue comme le jardin d'Eden.

Les villes qui étaient en ruines, désolées et détruites, sont maintenant fortifiées et habitées. Notez donc le lien évident avec le jardin d'Eden. Encore une fois, on pourrait dire que ce n'est qu'une métaphore de la beauté du pays, peut-être.

Mais encore une fois, quand on regarde cela d'un point de vue biblique et théologique, il est difficile de ne pas remarquer qu'il s'agit de bien plus qu'une simple métaphore de ce à quoi ressemblera le pays. L'auteur exprime l'intention de Dieu de restaurer ses desseins pour son peuple, qui se trouvait à l'origine dans le jardin d'Eden. Le chapitre 36 et le verset 11 sont, je pense, d'autres allusions claires à Genèse 1 et 2. En fait, je vais revenir en arrière et commencer par le verset 9, Ézéchiel 36, verset 9. Je me soucie de vous et je vous regarderai avec faveur.

Tu seras labourée etensemencée. Je multiplierai sur toi le peuple, toute la maison d'Israël. Les villes seront habitées, et les ruines seront rebâties.

Je multiplierai sur toi les hommes et les animaux, ils seront féconds et nombreux. J'établirai des peuples sur toi comme par le passé et je te ferai prospérer plus qu'auparavant. Remarquez que le langage des hommes et des animaux est à la fois fécond et se multiplie sur la terre, ce qui, je pense, est une allusion claire à Genèse 1 et 2 et à l'intention de Dieu pour sa première création.

Le livre d'Ézéchiel, en particulier les versets 36 et 37, mais nous pourrions trouver d'autres textes, je pense, et jusqu'à la fin du livre d'Ézéchiel, exprime l'intention de Dieu de rassembler son peuple et de le ramener de l'exil et de le ramener sur sa terre, en accomplissement de ce lien théologique biblique, l'accomplissement de Genèse 12 et des promesses de Dieu à Abraham et aux patriarches, mais aussi en remontant jusqu'au jardin d'Éden et en démontrant que le retour sur la terre est en fin de compte une expression de l'intention de Dieu pour toute la création et de son intention exprimée dans son tout premier acte créateur dans Genèse 1 et 2. Encore une fois, Dieu ne va pas abandonner cela, et c'était le plan A qui n'a pas fonctionné ; essayons le plan B, mais Dieu a l'intention d'accomplir ses desseins pour sa création. Un autre texte important se trouve dans deux d'entre eux que nous examinerons dans le livre d'Isaïe, le prophète Isaïe. Dans le chapitre 60 d'Isaïe, nous pourrions également examiner toutes sortes de passages d'Isaïe, en commençant

particulièrement par le chapitre 40, où Dieu commence à exprimer son intention de restaurer son peuple sur sa terre encore et encore.

Le chapitre 40 est en fait bien connu : Consolez, consolez mon peuple, dit l'Éternel, parlez au cœur de Jérusalem, proclamez-lui que son service est accompli. Verset 3, une voix qui crie dans le désert prépare le chemin de l'Éternel, une route pour notre Dieu. Toute vallée sera rehaussée, toute montagne et toute colline abaissées, le terrain accidenté deviendra uni, les lieux escarpés seront aplanis, la gloire de l'Éternel sera révélée.

C'est déjà Dieu qui exprime son intention dans Esaïe 40 de ramener le peuple sur la terre par un nouvel acte créatif. Le texte que je veux examiner est celui d'Esaïe, chapitre 60. Dans le chapitre 60 d'Esaïe, qui commence à décrire ou à anticiper la restauration du peuple de Dieu qui est maintenant en exil, le chapitre 60 dit : « Lève-toi et brille, car ta lumière est venue et la gloire de l'Éternel se lève sur toi. »

Vous remarquerez que vous ne trouvez pas, du moins dans la traduction anglaise, le mot « terre » ou le mot « Éden » ou quelque chose de ce genre, mais il est clair que le peuple est rétabli dans son pays. Lève-toi et brille, car ta lumière est venue et la gloire du Seigneur se lève sur toi. Regarde, les ténèbres couvrent la terre et une épaisse obscurité recouvre le peuple.

Mais sur toi l'Éternel se lèvera, sa gloire apparaîtra sur toi. Des nations viendront à ta lumière, à Jérusalem, en Israël, et des rois à la clarté de ton aurore. Lève les yeux et regarde autour de toi, tous se rassemblent et viennent à toi.

Tes fils viendront de loin, et tes filles seront portées sur leurs bras. Alors tu regarderas et tu seras rayonnant, et ton cœur palpitera et se gonflera de joie. Les richesses des mers te seront apportées, et les richesses des nations viendront à toi.

Je vais passer directement au verset 9. Les îles me regardent, les navires de Tarsis les guident, ils ramènent tes fils de loin avec leur argent et leur or, à la gloire de l'Éternel, ton Dieu, du Saint d'Israël, qui t'a doté de splendeur. Verset 10 : des étrangers rebâtiront tes murs, des rois te serviront. Nous pouvons continuer à lire le chapitre 60 d'Esaïe, et je vous encourage à lire le reste, car le chapitre entier est consacré à la restauration du peuple de Dieu.

Nous en arrivons maintenant au thème du peuple de Dieu. Mais Esaïe 60 décrit le retour du peuple de Dieu, la restauration du peuple de Dieu sur la terre. Une fois encore, dans le contexte canonique, il s'agit de l'accomplissement des promesses de Dieu à Abraham, ainsi que de son intention originelle pour la création.

L'une des expressions prophétiques les plus complètes de ce concept se trouve peut-être dans le chapitre 65 d'Esaïe. Ce chapitre 65, très intéressant, reprend ce concept

de restauration du pays et le renforce de quelques points. À partir du verset 17, la promesse du retour du peuple d'exil dans le pays est désormais comprise en termes de nouvelle création.

Et nous trouvons ici le langage de la nouvelle création. En fait, nous trouvons le langage des nouveaux cieux et de la nouvelle terre, que nous verrons dans un instant, qui semble également rappeler le récit de la Genèse. Il y a donc de nombreux liens avec les chapitres 1 et 2 de la Genèse. Comme je l'ai dit, cela semble donc faire passer le retour des attentes de la terre à une nouvelle dimension, où les attentes de restauration semblent désormais s'être étendues au-delà de la simple terre de Palestine et embrasser désormais un cosmos entièrement recréé ou une nouvelle création.

Ainsi, à partir du chapitre 65 du livre d'Isaïe et du verset 17, voici, je vais créer de nouveaux cieux et une nouvelle terre. On ne se souviendra plus des choses passées, elles ne reviendront plus à l'esprit. Mais soyez dans l'allégresse et réjouissez-vous à jamais de ce que je crée ; car je crée Jérusalem pour être un sujet de délices, et son peuple pour être une source de joie.

Je me réjouirai de Jérusalem, je ferai de mon peuple mon bonheur. On n'y entendra plus le bruit des pleurs ni des cris. Nous lirons encore quelques versets dans un instant.

Mais remarquez le premier verset au verset 17 : « Voici, je vais créer de nouveaux cieux et une nouvelle terre. » Dieu exprime donc maintenant son intention de rétablir le peuple de l'exil, mais pas seulement en termes de retour au pays de Canaan, la terre promise, mais maintenant en termes d'habitation dans un cosmos entièrement recréé.

Et je veux que vous remarquiez tous les liens avec les chapitres 1 et 2 de la Genèse. Le premier auquel nous avons déjà fait allusion se trouve au verset 17, où les nouveaux cieux et la nouvelle terre rappellent l'ordre originel de la création de Genèse 1 et 2. C'est dans Genèse chapitre 1 et verset 1, où l'auteur dit : « Au commencement, Dieu créa les cieux et la terre. » Maintenant, nous trouvons Dieu créant de nouveaux cieux et une nouvelle terre. Ainsi, même en termes de vocabulaire, le langage des cieux et de la terre, répété ici dans Ésaïe 65, 17, rappelle l'acte originel de création.

De la même manière que dans la deuxième partie du chapitre 17, les choses passées ne seront pas rappelées. Peut-être aussi une allusion à la création antérieure, ainsi qu'à leur situation en exil. Ainsi, les nouveaux cieux et la nouvelle terre rappellent l'acte créateur originel de Genèse 1 et 1. Au commencement, Dieu créa les cieux et la terre.

Maintenant, Dieu crée de nouveaux cieux et une nouvelle terre. Deuxièmement, en fait, quand vous continuez à lire le verset 20, le fait qu'il n'y ait pas de mort prématurée semble rappeler la malédiction de la mort à cause du péché d'Adam. Regardez le verset 20 : « Car il n'y aura plus de vieillard qui vive peu de jours, ni de vieillard qui ne vive pas au-delà de ses années. »

Celui qui mourra à cent ans sera considéré comme un jeune homme. Celui qui n'atteindra pas cent ans sera considéré comme maudit. Ils construiront des maisons et les habiteront, ils planteront des vignes et en mangeront les fruits, etc.

Mais remarquez que je veux attirer votre attention sur ce langage qui dit qu'il n'y aura plus de mort prématurée, que personne ne pourra vivre pleinement sa vie. Ailleurs dans Isaïe, le prophète anticipe en fait un temps où la mort n'existera plus. Mais quelle que soit la manière dont nous abordons cette question, je pense qu'Isaïe parle probablement dans un langage très poétique en disant que ce qui s'est passé lors de la première création à cause du péché va maintenant être inversé dans la nouvelle création.

Ainsi, ce langage de la fin de la mort prématurée semble refléter le renversement de ce qui s'est produit à la suite du péché d'Adam. Remarquez dans les versets 21 et 22 que l'auteur envisage une époque où il n'y aura plus d'exploitation ni d'injustice. Mais je veux que vous remarquiez le langage de la fertilité dans le pays qui semble à nouveau rappeler le langage du jardin d'Eden.

Ainsi, 21 et 22, ils bâtiront des maisons et les habiteront. C'est le peuple de Dieu, Israël, quand il les ramènera dans le pays. Ils planteront des vignes et en mangeront les fruits. Ils ne bâtiront plus de maisons pour que d'autres les habitent, ni pour qu'ils les plantent et en mangent les fruits.

Car les jours de mon peuple seront comme les jours des arbres. J'ai donc remarqué que le langage des arbres et de la fructification me semble rappeler le langage d'Eden. Cette nouvelle création est donc censée être un nouvel Eden, une nouvelle création après la première dans Genèse 1 à 3. Il y a une référence spécifique à l'Eden, je crois, et c'est le verset que nous venons de lire, la deuxième partie du verset 22.

Car les jours de mon peuple seront comme les jours d'un arbre. Il est intéressant de noter que la Septante, la traduction grecque de l'Ancien Testament, ici dans Ésaïe 65 verset 22, parle des jours d'un arbre de vie ou de l'arbre de vie, établissant clairement un lien avec le jardin d'Éden dans Genèse chapitre 2 avec sa référence claire à l'arbre de vie. Ainsi, Ésaïe chapitre 65, Ésaïe 65 anticipe donc un jour où Dieu ramènera son peuple sur la terre, mais semble maintenant concevoir cela comme quelque chose de plus qu'un simple retour sur la terre de Palestine, mais comme un cosmos renouvelé, une nouvelle création, de nouveaux cieux et une nouvelle terre à

la manière de la première création dans Genèse 1 et 2. Vous trouvez quelque chose de similaire au chapitre 62 et au verset 66.

Esaïe 66 et le verset 22 : « De même que les nouveaux cieux et la nouvelle terre que je vais créer subsisteront devant moi, dit l'Éternel, ainsi subsisteront ton nom et ta descendance. » Esaïe termine donc une fois de plus par une référence à la nouvelle création. Le dernier texte que je veux aborder est intéressant, car nous ne l'associons peut-être pas à la terre, mais il y a un certain nombre de textes dans les Psaumes qui semblent anticiper un jour où le Messie, lorsqu'un roi, un fils de David, régnera, son règne s'étendra pour embrasser et couvrir toute la terre.

La terre entière sera son héritage. Ainsi, par exemple, dans le Psaume 2, verset 8, qui est souvent qualifié par les érudits ou décrit comme un psaume royal, Dieu s'adresse au roi, à l'oïnt, en disant : « Demande-moi, et je ferai des nations ton héritage, des extrémités de la terre ta possession. Tu les gouverneras avec un sceptre de fer, et tu les briseras comme de la poterie. »

Ainsi, le Psaume chapitre 2 verset 8 anticipe un temps, anticipe que le Messie, l'oïnt, recevra finalement les extrémités de la terre, pas seulement la terre de Palestine, mais les extrémités de la terre comme sa possession. C'est-à-dire que, de la même manière qu'Adam et Ève devaient étendre le règne de Dieu pour embrasser la création entière, cela semble maintenant trouver son accomplissement ultime dans un oïnt, une figure messianique dans le Psaume chapitre 2 verset 8, où il recevra les extrémités de la terre comme sa possession, comme celui qui la gouvernera. Le Psaume chapitre 89, un autre psaume qui s'adresse au roi davidique ou à une figure ou un dirigeant messianique, dans le Psaume 89 et au verset 27.

Revenons au verset 25. Je lui donnerai la main, en faisant référence au verset 20 : J'ai trouvé David, mon serviteur, je l'ai oïnt de mon huile sainte.

Puis, au verset 25, je mettrai sa main sur la mer, sa droite sur le fleuve. Il m'appellera : Tu es mon père, mon Dieu. Le rocher, mon sauveur, ce qui rappelle la formule d'alliance davidique dans 2 Samuel 7. Tu es mon père, je serai ton fils.

Puis, au verset 27, je le ferai mon premier-né, le plus élevé des rois de la terre. Ainsi, le Psaume 89 envisage également une époque où David, l'oïnt, un fils de David, finira par régner sur toute la terre, et pas seulement sur le pays de Palestine. Psaume 110.

Psaume 110 et verset 6, un autre psaume souvent appelé psaume messianique. Je vais commencer à lire au verset 1. C'est un psaume plutôt court. Psaume 110.

L'Éternel a dit à mon Seigneur : Assieds-toi à ma droite, jusqu'à ce que je fasse de tes ennemis ton marchepied. L'Éternel étendra de Sion ton sceptre de puissance, et tu domineras au milieu de tes ennemis.

Tes troupes seront prêtes au jour du combat, elles seront prêtes à se parer de leur majesté dès le sein de l'aurore. Tu recevras le temps de ta jeunesse. L'Éternel a juré, et il ne se rétractera pas.

Tu es prêtre pour toujours, à la manière de Melchisédek. Le Seigneur est à ta droite. Il écrasera les rois au jour de sa colère.

Il jugera les nations, il enlèvera les morts, il brisera les princes de toute la terre, il boira au torrent le long du chemin, c'est pourquoi il lèvera la tête. On trouve quelque chose de semblable dans le chapitre 9 d'Isaïe, qui parle aussi d'un fils messianique qui doit naître.

Mais le point essentiel de tout cela est que, finalement, la terre entière sera l'héritage du souverain davidique. Nous verrons que c'est important lorsque vous remarquerez, eh bien, deux choses. Premièrement, vous remarquerez maintenant que le thème de la terre et de la création est lié au thème du royaume et de la royauté.

Mais cela sera également important lorsque nous aborderons le thème de Jésus en tant que Messie et la manière dont il se rapporte au thème de la terre. Mais le point ici est que, à partir d'Isaïe 65, mais aussi dans plusieurs Psaumes, nous trouvons cette idée que ce que le peuple de Dieu va finalement hériter est une nouvelle création, la terre entière. Finalement, la terre entière sera l'héritage du souverain davidique dans le futur.

Jusqu'à présent, dans l'Ancien Testament, nous avons vu que Dieu, à partir du récit du déluge, commence à démontrer son intention en montrant sa fidélité à la création. Même dans le déluge, Dieu montre son intention de ramener son peuple sur la terre, de restaurer la terre afin qu'elle puisse être un lieu où Dieu puisse habiter avec son peuple, où son peuple puisse vivre et partager la présence de Dieu sur la terre. Nous avons également vu que cela faisait partie de la promesse faite à Abraham. Lorsque Dieu démontrait son intention d'emmener Abraham dans un pays, il le lui montrait.

Il ne s'agissait pas seulement de faire quelque chose de bien pour Abraham, mais cela faisait partie de l'accomplissement de Genèse 1 et 2, où Adam et Ève furent expulsés du jardin au chapitre 3. Dieu exprime maintenant son intention de ramener son peuple sur la terre qu'il avait créée à l'origine et qu'il lui avait donnée en cadeau gracieux. Nous l'avons vu tout au long de l'histoire de l'Ancien Testament lorsqu'Israël est entré dans le pays de Canaan.

Cela est censé accomplir les promesses faites à Abraham et aux patriarches, ainsi que son intention pour la création dans Genèse 1 et 2. Mais comme Adam et Eve, Israël

reproduit l'histoire d'Adam et Eve. Et comme Adam et Eve, Israël désobéit également. Ils sont également expulsés ou exilés de la terre, le lieu de bénédiction, le lieu de la présence de Dieu.

Ainsi, les textes prophétiques anticipent un temps où Dieu ramènera une fois de plus son peuple sur la terre, en accomplissement des promesses faites à Abraham, mais aussi en accomplissement de l'intention originelle de Dieu dans Genèse 1 et 2, de donner la terre à son peuple. Une fois de plus, Dieu ne se contente pas d'abandonner son plan ou d'en commencer un nouveau, mais il a plutôt l'intention de ramener son peuple sur sa terre. Mais plusieurs textes, par exemple dans Isaïe chapitre 65, certains des Psaumes anticipent un temps où Israël et le peuple de Dieu hériteront de l'ensemble du cosmos, et où Dieu les ramènera non seulement sur la terre de Palestine, mais en fait sur une nouvelle création.

Certains Psaumes anticipent même une époque où, finalement, l'héritage du roi davidique sera la fin de la terre, de la terre entière. Peut-être en accomplissement du plan de Dieu pour l'humanité dans la Genèse, selon lequel ils étaient censés régner sur la terre entière en tant que vice-régents de Dieu et étendre son règne et sa gloire sur toute la création. Ainsi, Dieu restaurera un jour, pour résumer jusqu'ici, l'Ancien Testament, l'enseignement de l'Ancien Testament sur la terre, la création et la nouvelle création.

Il y a d'autres textes auxquels nous aurions pu faire appel, et j'ai été plus sélectif qu'exhaustif. Mais le but de ces textes est que Dieu rétablira un jour ses intentions pour l'humanité et la création dans un nouvel acte créateur, une création physique, où ils pourront à nouveau jouir des bénédictions dont ils auraient dû jouir dans la nouvelle création et où Dieu habitera à nouveau au milieu d'eux. Cela nous prépare à l'enseignement du Nouveau Testament sur la terre, la création et la nouvelle création.

Et encore une fois, ce que nous voulons faire, c'est nous concentrer sur certains des principaux textes représentatifs. Il y a deux choses à souligner en ce qui concerne l'enseignement du Nouveau Testament qui sont intéressantes et importantes à garder à l'esprit. L'une d'elles est que, jusqu'à ce que vous arriviez à l'Apocalypse, et en particulier aux chapitres 21 et 22 avec la nouvelle création, voici, je vis de nouveaux cieux et une nouvelle terre.

Jusqu'à ce que vous arriviez à ce point, ce qui est intéressant, c'est l'absence presque totale de termes relatifs à la terre dans le Nouveau Testament. Vous ne trouverez pas Paul promettant la terre au peuple. Vous ne trouverez pas Jésus parlant beaucoup de la restitution de la terre au peuple.

Vous ne trouverez pas d'autres auteurs du Nouveau Testament qui parlent beaucoup du retour du peuple sur la terre. Il y a un certain nombre de choses que l'on pourrait

en déduire. Nous allons parler un peu des raisons pour lesquelles cela pourrait être ainsi et de l'importance que cela pourrait avoir.

Mais le plus important à garder à l'esprit est l'absence presque totale de référence à la terre. Jusqu'à Apocalypse 21, où l'on voit la nouvelle création émerger, il y a très peu de référence à la terre. Or, comme nous l'avons dit à propos du langage de l'alliance, cela ne signifie pas que la terre ne joue plus un rôle, que la création et la terre sont maintenant absentes du Nouveau Testament, ou qu'elles sont importantes dans l'Ancien Testament mais pas dans le Nouveau Testament, ou qu'elles ne sont pas importantes maintenant mais qu'elles pourraient l'être plus tard.

Il se peut que cela se produise plus tard dans l'accomplissement, l'accomplissement final. Nous devons donc nous demander pourquoi il n'y a pas de langue de la terre, mais même s'il n'y en a pas, la terre joue-t-elle quand même un rôle important et prédominant dans le Nouveau Testament ? L'autre chose, encore une fois, qu'il faut reconnaître, c'est que l'enseignement du Nouveau Testament et la création partagent la tension déjà présente, mais pas encore présente, de l'eschatologie inaugurée dont nous avons déjà parlé à plusieurs reprises. C'est-à-dire que, je pense, en lisant le Nouveau Testament, nous découvrirons que la terre promet d'anticiper un peu où nous allons.

Les promesses de la terre que nous trouvons dans la littérature prophétique, ce qui est envisagé dans les Psaumes, l'intention de Dieu pour la création de la promesse abrahamique s'accomplissent déjà dans la venue du Christ et de son peuple en prévision du pas encore ou de la consommation ultime que je pense que nous trouvons dans Apocalypse chapitre 21. Et en plus de cela, ces promesses, à la fois dans le déjà et dans le pas encore, sont accomplies à la fois physiquement et spirituellement. Comme nous l'avons dit, la terre a à la fois une dimension physique et spirituelle.

Alors, à mesure que nous trouverons l'accomplissement, nous le verrons probablement se produire à la fois spirituellement et physiquement. Mais les promesses de la terre, je pense, sont accomplies selon ce schéma déjà accompli mais pas encore, déjà accomplies en Christ et dans le salut qu'il apporte et dans son peuple en prévision de l'accomplissement final, l'accomplissement principalement physique que l'on trouve dans la nouvelle création dans Apocalypse 21. Donc, dans notre prochaine session, nous commencerons par les Évangiles et nous commencerons à examiner comment le thème de la création, de la nouvelle création et de la terre trouve son accomplissement dans le Nouveau Testament et les Évangiles, les lettres de Paul, certains autres écrits du Nouveau Testament et culminant dans le livre de l'Apocalypse. Nous examinerons également comment le thème de la création, de la nouvelle création et de la terre de l'Ancien Testament se développe dans le Nouveau Testament et trouve son accomplissement dans la

personne de Jésus-Christ et finalement dans la consommation par Dieu de toutes ses promesses pour son peuple dans le livre de l'Apocalypse.

Il s'agit du Dr Dave Mathewson dans sa série de conférences sur la théologie du Nouveau Testament. Il s'agit de la séance 3, Création, terre et loisirs dans l'Ancien Testament.